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企 业

记者近日从海尔集团获悉，海尔连续
两年作为唯一物联网生态品牌，入选
BrandZ最具价值全球品牌百强。该奖项
主席戴维·罗斯在海尔专题纪录片《海尔愿
景——创物联网时代的新增长引擎》中表
示：“海尔正在颠覆我们对全球化企业与品
牌的一切认知。”

2019年底，海尔集团开启第六个战略
阶段——生态品牌战略。这意味着，海尔
已经不再是传统意义上的家电品牌了。如
今的海尔已经打通了行业界限，建立起多
个“生态方”共创共赢的链接。

颠覆传统企业概念

“智慧衣柜”提供穿搭建议、定制模块
提供个性化服装定制、香薰模块提供高端
衣物护理……在位于青岛市李沧区的海尔
衣联网001号店，记者看到了这样的场景。

目前，海尔衣联网生态已覆盖服装、家
纺、洗衣液、皮革等13个行业，包括服装品
牌、家纺品牌、洗护用品、RFID物联技术
等在内的5300余家生态资源方先后接入
其中，实现了从一台洗衣机到洗衣服务再
到衣物全流程智能体验的迭代。

在海尔衣联网提供的智慧场景里，不
仅有智慧阳台，还有智慧玄关、智慧衣帽间
等场景，不少行业头部品牌产品均成为其
合作方。

海尔食联网是海尔生态作出的另一探
索。海尔食联网负责人吴勇告诉记者，他
们通过研发智能蒸烤箱，与美食研发机构
合作等，开发出了上百个半成品美食菜
谱。同时，海尔还与新希望、海底捞、蒙羊
等多家食品企业合作，开发出多款半成品
美食。用户只需与智能蒸烤箱语音对话，
就可以烹饪出美食大餐。

“最近，我们还推出了‘3天还你一个
智慧厨房’活动。平台联合室内装修协会、
乐豪斯、富美家橱柜、暖舍设计等生态资源
方，为用户提供厨房局改方案，能够为用户
提供免费上门设计、安全测电、送货上门、
上门安装等管家式全程服务和保障，最快
3天就能给您一个全新的智慧厨房。”吴勇
告诉记者。

从传统企业变成“无疆界的平台”，通

过融合发展不断衍生“新物种”，这不就是
生态所独有的特性吗？

“万类霜天竞自由”

为什么海尔能批量衍生出新物种？关
键在于海尔的前瞻战略、先进理念以及独
特机制。

海尔是全球首家提出构建物联网时代
生态品牌战略的企业。在海尔看来，物联
网时代的用户需求更加个性化，所有数字
技术均需服务用户个性化体验。

“不能把用户的个性化需求视为一个
个孤立的信息片断。事实上，通过一位消
费者的几个显性需求，就可以挖掘出背后
的‘需求图谱’。需要注意的是，这个图谱
不是一成不变的，而是随时变化的。因此，
海尔要做的不是提供固定个性化服务解决
方案，而是持续为用户动态构建可以满足
其需求图谱的整个生态圈，同时不断迭代

升级，推动整个生态圈共同增值。”海尔集
团总裁周云杰表示。

“生态品牌的基础是价值交互，不是价
格交易。交易是买卖关系，商品售出则买
卖关系终止；交互则是‘有温度的交流’，即
通过充分挖掘用户需求，持续为用户提供
个性化产品与服务。二者有本质的不同。”
周云杰表示，“生态品牌还有一个重要特
征——共创共赢。所有参与者都可以共
享价值，并不断参与到后续的生态共创
中。共享价值可以激发各主体持续参与
的热情，从而形成生态品牌可持续发展的
不竭动力。”

周云杰认为，海尔之所以能够率先在
生态品牌建设方面“突围”，关键“土壤”是
海尔独特的“人单合一”模式。“它营造出了
一种‘万类霜天竞自由’的生态氛围。”

2005年，海尔提出“人单合一”模式，
开启了“人人皆创客”的新局面。该模式以
用户为核心，将员工与用户价值更紧密地
联系在一起，同时推动企业组织向扁平化、
网状化转型。“人单合一”大大激发了员工
潜能。通过“人单合一”，海尔在战略上从
封闭的企业变成了开放的生态平台，构建
起生生不息的生态服务系统。

卡奥斯就是海尔在向智能化、网络化、
信息化转型过程中，专门负责提供生产线智
能化改造解决方案的平台。新冠肺炎疫情
发生以来，该平台帮助企业取得了“两天落
地口罩生产线、3天转产防护服”等成绩。
促成这一奇迹的是集团一名普通员工。

今年年初，海尔一名女职工去楼下药
店买口罩，没有买到。于是，她拿出手机，
邀请了3位同伴，4个人用两天时间便开发
出软件，又用两天时间完成了测试。4天
后，中国第一个医用物资对接平台在卡奥
斯上线。彼时，全国医用物资缺乏，需求方
找不到产品，想做口罩的企业找不到设备
和原料。卡奥斯在很短时间内便将2000
多家医疗领域企业资源连接起来，大大提
高了原料、生产、需求的对接效率。

周云杰透露，4人封闭在家开发新平
台时，他和海尔集团董事局主席、首席执行
官张瑞敏都不知道，完全是这个小团队的
自发行为，直到平台上线时他才知道。新
平台很快打通了全产业链，短时间内就实

现了约56亿元的产值。这彰显了“人单合
一”所营造出的“万类霜天竞自由”的生态
力量。

新物种的老根源

生态品牌战略的启动，使海尔新物种
不断涌现。“实际上，这些新物种并不是凭
空冒出来的，而是在生态环境中由‘老根
源’生发出来的。我们希望有朝一日，这些
老业务能够真正繁衍出枝繁叶茂的‘热带
雨林’。”周云杰说。

目前，卡奥斯已发展成为全球最大的
大规模定制解决方案平台。目前，平台已
孕育出建陶、房车、农业等15个行业生态，
在全国建立起7大中心，覆盖全国12大区
域，并在20个国家和地区复制推广，真正
形成了“与大企业共创、小企业共享”的生
态系统。

海尔生物医疗本是海尔做深冷产品的
部门。通过平台化运营，该板块旗下先后
诞生了血液网、疫苗网、生物样本库网等新
物种。比如，疫苗网帮助疫苗接种点实施
数字化、智能化改造，建立起“一站式”接种
模式，从取号、叫号、预检登记、一对一预防
接种服务、接种后规范留观到最后扫码离
开，实现了全程信息化服务。2019年11
月份，疫苗网成功中标深圳城市项目，疫苗
网也由此完成了“由触点到城市网”的全面
迭代。目前，疫苗网已覆盖全国上千家接
种网点，业务覆盖16座城市，累计守护
400万名儿童安全接种无差错。

“从老业务到新物种，每一步变迁都要
围绕场景。这意味着，产品与企业不能像
以前一样，各自保持孤立状态。产品要转
变为场景的组件，企业要转变为生态的组
件。产品一定会被场景替代，行业一定会
被生态覆盖。”张瑞敏表示，“场景品牌是体
验迭代的新组合。首先，它是自涌现的，不
是由谁来牵头组合的；其次，它强调体验迭
代，每个产品、平台都要具备跟着用户体验
迅速迭代的能力；第三，它要具备足够的想
象力，将不同服务组合起来，形成新组合，
进而演化出新物种。”

目前，海尔已细分出3万多个场景，一
个全新的生态图景正在海尔徐徐展开。

海尔开启生态品牌战略——

好一片生机勃勃的“热带雨林”
经济日报·中国经济网记者 刘 成
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图为海尔卡奥斯平台智能制造展示区。 （资料图片）

海尔集团董事局主席、首席执行官
张瑞敏曾预言，产品会被场景替代，行业
会被生态覆盖。当海尔卡奥斯、衣联网
等不断为用户提供新体验时，这个预言
已成现实。

从全球白色家电第一品牌到唯一物
联网生态品牌，海尔的自我颠覆从未止
步。从公司创立初期，张瑞敏下令砸毁
76台不合格冰箱开始，海尔敢于自我颠
覆的性格已经开始养成。时至今日，海
尔依旧在自我颠覆的道路上发足狂奔，
更开放的理念、更具开创性的平台、意想
不到的共赢成果，越来越多的可能性现
身市场，为这个不断变化的市场赋予了
更多梦幻色彩。

面对物联网高速发展、用户需求愈
发个性化的新趋势，任何企业都不可能

“稳坐钓鱼台”，反应慢一拍、转型晚一步
也许就意味着万劫不复。唯有把用户体
验当作企业发展的关键指令，甚至想到
用户的前面，才有可能保持常青。

要做到这一切，沿着一条看起来宽
阔而平坦的大路一直走下去是不行的，
荆棘丛中或许才隐藏着世外桃源。这也
是海尔强调自我颠覆背后的逻辑所在。

更值得一提的是，海尔生态品牌战
略除可为自身提供源源不断的活力外，
还能为其他品牌和企业赋能，带领更多
市场主体走上颠覆式创新的道路。

正如“现代管理学之父”彼得·德鲁
克所言：“无人能够左右变化，唯有走在
变化之前。只有将领导变革视为己任的
组织才能生存下来。”在这一点上，海尔
经验值得所有企业学习。

无颠覆，不海尔
□ 韩 叙

受全球多地疫情蔓延影响，不少出口
型企业受到较大冲击。不过，中国老牌自
行车品牌“凤凰”却逆势而上，成为国际新
时尚。

上海凤凰自行车有限公司创建于
1897年，是拥有百余年历史的传统老牌
企业。今年年初，凤凰自行车尝试在阿里
巴巴B2B跨境贸易平台旗下阿里巴巴国
际站加大投入，努力构建以国内大循环为
主体、国内国际双循环相互促进的新发展
格局。今年6月份，凤凰自行车参加阿里
巴巴网交会，当月销量便相当于2019年全

年线下出口总量。
“过去很多年里，我们更重视内销市

场，对国际市场开拓力度不够。未来，我们
要补上这个‘短板’。”上海凤凰进出口有限
公司业务总经理骆掠说。

骆掠表示，过去“凤凰”做外贸的主要
方式是参加各种展会，花的精力不少，效果
却不尽如人意。“这一模式的痛点是，只能
接触到渠道商，直接接触消费者的机会较
少。所谓的市场反馈往往体现为‘经销商
说’。”骆掠说。

疫情发生以来，凤凰自行车决定加快

转型步伐，把业务重心搬到阿里巴巴国际
站上。骆掠认为，疫情推动贸易渠道大规
模向线上迁移，这一趋势一旦形成便很难
逆转。“凤凰”要实现高质量发展，必须顺势
而为。

上海凤凰进出口有限公司总经理俞
跃峰认为，随着支付、物流等海外电商基
础设施不断完善，线上出口将迎来高速发
展新机遇。

在阿里巴巴国际站总经理张阔看来，
疫情使所有出口商都必须认真思考一个
问题——如何更好参与到线上数字经济

中去？
“目前，只有中国等少数国家和地区

实现了稳健的复工复产，所以中国出口业
务继续增长的确定性是比较高的。问题
在于，很多原来做传统贸易的出口商，无
法通过线下展会等方式获取客源了。因
此，所有企业都要考虑通过线上化、数字
化方式拓展市场、完成交易。”张阔说，“目
前，跨境贸易的数字化渗透率不到3%。
我们希望用3年左右时间，帮助中国民营
进出口企业把数字化渗透率提升到10%
以上。”

凤凰自行车成国际新时尚
本报记者 袁 勇

前不久，2020年世界人工智能大会云
端峰会在上海举行。作为人工智能企业，
杭州依图医疗技术有限公司已经连续3年
参加世界人工智能大会。公司拳头产品
——经过多次迭代升级的全栈式AI解决
方案也再度亮相，并受到了广泛关注。

杭州依图医疗技术有限公司创始人、
CEO朱珑表示，人工智能技术可以通过

“阅片”收集患者的医学属性、病情特征等
信息，辅助医生实现快速诊断。公司在疫
情期间研发的新冠肺炎智能评价系统能够
将定量评估时间从数个小时压缩至2秒到
3秒，目前该系统已在全国200余家机构
落地，并在欧洲、南美洲、中东地区、东南亚
地区等海外市场获得应用。

唯有深度契合价值需求的AI解决方
案才能在激烈的竞争中脱颖而出。

在上海儿童医学中心，由依图医疗提
供的智慧儿童医院解决方案在短短1年间
便为超过27万名患儿及家长提供智能预问
诊、导诊、诊前检验等智慧就医服务，单次
就医可节省约90分钟。

“去医院之前，患儿家长可通过手机
APP完成病情、病史采集，将信息直接上
传到医院电子病例系统，并根据寻症医学
知识图谱初步判断小朋友得了什么病，节
省问诊时间。同时，AI医生完成预问诊后
会开具检查单，患儿到达医院便可直接前
往检查室，做完所有检查后再去看医生。”
依图医疗公司副总裁方骢告诉记者，智慧
医院随访系统还可以持续跟踪患儿病情变
化，打通诊前、诊中、诊后各个环节，全链条
呵护儿童身体健康。

智慧医院解决方案的有效运行得益于
多项人工智能技术协同工作。方骢告诉记
者，患儿家长与AI机器人对话时，语音识别技术可以将病情描述转
化为文字，再通过自然语音处理技术形成表格，并利用知识图谱及临
床辅助诊断决策技术形成初步诊断结果。

“以前一名患儿从入院到出院大概用时180分钟，现在只需80
分钟。全栈式AI技术对解放医疗生产力的作用是显而易见的。”方
骢说。

在上海交通大学医学院附属瑞金医院、上海中医药大学附属岳阳
中西医结合医院、上海市第七人民医院、复旦大学附属金山医院……
智能解决方案正在与临床工作深度融合，成为临床医生的好帮手。

“未来，依图医疗将继续坚定‘以技术创新让人人享有更好医
疗’的企业理念，为中国医疗卫生体系智能化建设作出更大的贡
献。”方骢说。

依
图
医
疗
：

让
医
疗
卫
生
体
系
智
能
化
发
展

本
报
记
者

李
芃
达

近日，记者来到益海嘉里（贵港）粮油食品有限公司。一进生产
车间，迎面就是一台硕大而精致的碾米机。金黄色的稻谷源源不断

“流”入碾米机，经过筛选、去杂等工序，一袋袋大米“整装完毕”，准备
运往市场分销。

为支持企业应对疫情带来的不利影响，减轻原料采购、扩大生
产的资金压力，广西贵港市税务部门主动靠前服务，及时向重点企
业推送政策，确保留抵退税政策精准落地。

前几天，一笔373万元的留抵退税款及时返回到益海嘉里企业
账户，助力企业扩产扩能，为有效保障粮食市场价格稳定及疫情期
间民生物资供应夯实了基础。

益海嘉里（贵港）粮油食品有限公司是当地一家集粮油加工、仓
储物流、粮油贸易于一体的企业。公司有关负责人陈永强表示，作为
省级疫情防控重点保障物资生产企业，今年上半年公司累计加工水
稻4.6万吨，产量比去年同期翻了一番。

陈永强表示，受疫情影响，很多企业均面临着前所未有的压力。
为更好服务经济社会发展，一方面企业不能抱有“等靠要”思维，应在
关键时刻站出来，用最好的产品、最高的生产效率确保供应；另一方
面，税务部门主动作为，将真金白银的实惠送到企业手中，也为企业
发展提供了强大动力。

如今，在原有政策基础上，留抵退税政策又有了“新内涵”——对
疫情防控重点保障物资生产企业实行全额退还增值税增量留抵税额。

广西长港化工责任有限公司就是这一“新内涵”的受益者。疫情
发生以来，该公司迅速转产，投入到一次性医用口罩、防护服等防护
物资生产中。

“技术更新、设备购置等均需要投入大量资金，公司压力很大。”
广西长港化工责任有限公司负责人黄以凤说，“好在企业符合疫情防
控重点保障物资生产企业留抵退税条件，贵港市港北区税务局第一
时间联系我们，帮助辅导政策，从申请退税起算，不到一周时间，就获
得留抵退税8万余元。”

“为更好服务企业，我们对有资格享受增量留抵退税政策的纳税
人逐一筛选，对符合条件的企业采取一对一‘非接触式’辅导，并设置
留抵退税办理‘绿色通道’。截至8月初，贵港市税务部门共为38户
次符合条件的企业办理增值税留抵退税2亿多元。”广西贵港市税务
部门有关负责人表示。

贵港企业喜获“税”动能
本报记者 童 政

图为中建二局二公司南京金象城综合体项目工人在志愿者帮助
下学习《农民工工资条例》。中建二局二公司有关负责人表示：“我们
不仅要从自身做起，确保农民工工资按时足额发放，同时也要通过宣
传教育，进一步增强工友们的维权意识，让他们流汗不流泪。”

陈博林摄（中经视觉）


